

Une nouvelle année a commencé

Il est temps d'aider les enfants à
devenir des citoyens numériques actifs



Pour les parents



COUNCIL OF EUROPE



CONSEIL DE L'EUROPE

Être en ligne

Accès et inclusion

La technologie numérique peut réunir les enfants avec leur famille et leurs amis dans des endroits éloignés tout au long de l'année. Cependant, elle peut aussi diviser les personnes en donnant des avantages supplémentaires à ceux qui la possèdent et savent l'utiliser, mais en privant les moins chanceux de nombreuses opportunités.



Les différences sont parfois liées à des handicaps.



Demandez à vos enfants de sélectionner un handicap pour faire des recherches en ligne, afin de vous montrer comment la technologie numérique pourrait aider les enfants atteints de ce handicap à vivre plus facilement. Mais ces outils sont-ils disponibles et abordables pour tous ?

Apprentissage et créativité

Le début d'une nouvelle année représente de nouveaux départs, et c'est donc le moment idéal pour encourager les enfants à explorer de nouveaux sujets. La technologie numérique peut contribuer à stimuler leur imagination. Explorez avec eux et laissez-les vous montrer leurs compétences numériques.



Demandez aux membres de votre famille de faire une recherche en ligne pour savoir comment le nouvel an est célébré dans un pays ou une région de leur choix.



Comparez les résultats. Cela animera les discussions à l'heure du repas et rappellera à tous que les différences sont passionnantes à découvrir.

Education aux médias et à l'information

Alors que les résolutions du Nouvel An sont encore au cœur des préoccupations de chacun, invitez les enfants à réfléchir aux médias qu'ils utilisent et à la manière dont ils peuvent influencer leurs envies et leurs actions.



Choisissez un pays qui intéresse vos enfants et utilisez Internet pour découvrir comment le nouvel an y est célébré.



Les célébrations reflètent-elles vraiment la façon dont les gens vivent dans ce pays ? Rappelez-leur que les apparences peuvent parfois être trompeuses.

Bien-être en ligne

Éthique et empathie

Les familles et les amis se réunissent souvent pour s'offrir des cadeaux à la fin de l'année ou au début de l'année suivante. Parlez de l'échange de cadeaux avec les enfants et faites-leur réfléchir à d'autres moyens que les cadeaux pour montrer leur gentillesse et leur reconnaissance aux autres.

-  Demandez à vos enfants de se mettre à la place d'autres personnes qui ne reçoivent pas de cadeaux par manque d'argent ou en raison de pratiques culturelles.
-  Sont-ils prêts à offrir un de leurs propres jouets à un enfant moins chanceux qu'eux ?

Santé et bien-être

Lorsque les enfants sont en vacances, ils passent souvent plus de temps que jamais en ligne. Rappelez-leur que l'exercice physique est également très important. Il faut notamment penser à sa posture et éviter d'utiliser des écrans pendant au moins une heure avant le coucher.

-  Prenez des décisions éclairées sur les jeux en ligne auxquels jouent vos enfants.
-  Visitez le site [PEGI](#) (Pan-European Game Information) et saisissez un titre de jeu dans le champ de recherche. Pour chaque jeu, les résultats afficheront l'âge minimum recommandé pour les joueurs et les descripteurs de contenu qui symbolisent le type de contenu à risque du jeu.

Présence en ligne et communications

Au début de la nouvelle année, de nombreux messages et vœux en ligne sont échangés dans le monde entier. C'est donc le moment idéal pour rappeler aux enfants que les messages qu'ils envoient et les choses qu'ils font, en ligne et hors ligne, contribuent à la manière dont ils sont perçus par les autres.

-  Montrez à vos enfants comment ils peuvent utiliser les technologies pour communiquer de manière efficace, appropriée et respectueuse, en différenciant les différents types de public : famille, amis, camarades de classe, enseignants...

Droits en ligne

Participation active

Les résolutions du Nouvel An visent souvent à faire en sorte que l'année à venir soit meilleure et plus brillante que la précédente. La participation active est un moyen d'y parvenir. Il est souvent nécessaire de rappeler aux enfants qu'en travaillant avec d'autres à la réalisation d'objectifs communs, ils contribuent à rendre le monde meilleur.

-  Choisissez un sujet d'actualité mondial comme le changement climatique, et discutez en famille de l'impact qu'il pourrait avoir sur la vie à l'avenir.
-  Demandez à vos enfants de proposer une action (en ligne ou hors ligne) que vous pourriez mettre en œuvre en famille, pour contribuer à améliorer la vie sur terre.

Droits et responsabilités

Pour commencer la nouvelle année sur de bonnes bases, encouragez les enfants à vérifier si leurs plateformes en ligne préférées offrent vraiment une protection suffisante et respectent leurs droits fondamentaux.

-  Examinez de près avec vos enfants les plateformes qu'ils utilisent. Sont-ils suffisamment protégés pour ne pas avoir accès à des informations préjudiciables ou recevoir des commentaires blessants ou des demandes de contact de la part d'inconnus ?

Vie privée et sécurité

Lors des fêtes de fin d'année, les enfants reçoivent souvent de nouveaux jeux vidéo, des applications de jeux, des abonnements à des plateformes de jeux en ligne ou des jouets connectés à Internet. C'est l'occasion d'aborder avec eux le sujet de la vie privée et des nombreuses atteintes qu'elle peut subir lors de l'utilisation de ces cadeaux.

-  Vérifiez avec vos enfants la politique en matière de données sur leurs applications ou plateformes de jeux préférées. La vie privée et les données personnelles sont-elles suffisamment protégées ?
-  Sachez que de nombreux jouets connectés à l'internet collectent également des données, souvent sans paramètres de confidentialité réglables, ni informations sur l'endroit où les données des utilisateurs sont stockées.

Droits en ligne

Sensibilisation des consommateurs

Au cours de la nouvelle année, nous avons tendance à consommer plus que d'habitude, et depuis la pandémie de Covid-19, une grande partie de ces dépenses se fait en ligne. Profitez de cette occasion pour parler avec les enfants des conséquences de la surconsommation sur l'environnement et des éléments auxquels ils doivent faire attention lorsqu'ils choisissent des articles en ligne.

-  Rappelez aux enfants la vraie valeur de l'argent : utilisez le coût d'un article qu'ils connaissent bien (un ticket de bus, une glace), et demandez-leur d'estimer combien d'unités de ce type il leur faudrait pour acheter un téléphone portable ou une tablette, ou pour payer l'abonnement Internet et wi-fi de la famille chaque mois.

Il est temps d'aider les enfants à devenir des citoyens numériques actifs

Autres publications du Conseil de l'Europe sur l'éducation à la citoyenneté numérique

- ▶ Educating for a video game culture – A map for teachers and parents (2021)
- ▶ Easy steps to help your children become a Digital Citizen (2020)
- ▶ Keeping young citizens busy at home during the Corona crisis (2020)
- ▶ Parenting in the digital age – positive parenting strategies for different scenarios (2020)
- ▶ Digital Citizenship Education Handbook (2019)
- ▶ Bullying: perspectives, practice and insights (2017)
- ▶ Internet Literacy Handbook (2017)

De plus amples informations sont disponibles à l'adresse suivante :
www.coe.int/education

Auteurs :
Janice Richardson
Veronica Samara



PREMS 022222

FRA

www.coe.int

Le Conseil de l'Europe est la principale organisation de défense des droits de l'homme du continent. Il comprend 47 États membres, dont l'ensemble des membres de l'Union européenne. Tous les États membres du Conseil de l'Europe ont signé la Convention européenne des droits de l'homme, un traité visant à protéger les droits de l'homme, la démocratie et l'État de droit. La Cour européenne des droits de l'homme contrôle la mise en œuvre de la Convention dans les États membres.

COUNCIL OF EUROPE



CONSEIL DE L'EUROPE